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中國決改革
誓抗污治霾

外
媒：
香港文匯報訊 據綜合報道，在北京採訪

兩會的英國《星期日泰晤士報》記者謝利丹
表示，李克強總理所作的政府工作報告表
明，中國領導人表現出了改革的決心。而中
國的軍費增幅是外媒感興趣的重要數字。另
外電報道，中國向污染開戰，抗擊污染治理
霧霾。
據國際在線報道，5日開幕會結束後，謝

利丹在接受中國記者採訪時說，李總理的政
府工作報告顯示，中國政府願意開誠佈公地
對待公眾，告知他們改革之路將不是坦途。
因為每一次政策改變都意味着一些人從中受
益，另一些人利益受到影響。但是，「中國
政府領導人表現出了改革的決心。」

外電沒提軍費遠不及美國
據英國廣播公司報道，提交大會審議的

預算草案建議今年軍費增加12.2%至8,082
億元人民幣（約1,316億美元），增幅比去
年高1.5個百分點。總理李克強5日在會議
上發表政府工作報告時提出，要加強國防科
研和高新技術武器裝備發展，並強化日常戰
備和邊防海防空防管控。
一些外媒迅速對中國的軍費增長發出質

疑。美國《華爾街日報》稱，今年的國防預
算百分比增幅是中國自2011年以來最大的
一次，延續了20年來幾乎不間斷的國防預
算大幅增長的趨勢。儘管去年中國經濟增速
放緩至7.7%，今年的國防開支卻有所增
加。中國公佈增加國防預算的前一天，美國
剛剛提出大幅縮減軍隊規模，小幅削減五角
大樓的支出。很多外電沒有提到的事實是，
中國軍費連年增長之後，仍然與美國相去甚
遠。去年12月美國通過的軍費預算總額高
達6,330億美元。
路透社報道，中國將進一步進行改革，實

現更有側重、更加綠色的經濟增長，向污染
開戰，把投資步伐降到10年來最低水平，
以實現可持續發展。報道說，中國經濟30
年來一直高速增長，但也出現了污染、負債
水平太高等問題，需要改變增長模式，使經
濟恢復平衡。
此外，中國政府將通過淘汰更多的燃煤小

鍋爐和重點流域污染治理來減少污染。李克
強在報告中表示，將以霧霾頻發的特大城市
和區域為重點，減少污染。報道援引李克強
的話說： 「我們要像對貧困宣戰一樣，堅
決向污染宣戰。」

香港文匯報訊（兩會報道組 軼瑋）面對日本媒體

炒作的「中國威脅論」，全國政協委員、中國駐美

大使崔天凱昨日予以嚴詞駁斥，他反問日媒，中國

從未去日本放過一槍一彈，為何現在老是要炒作中

國軍力發展會構成威脅問題？崔天凱亦表示，他難

以理解日本提出軍費這個問題的心態，是心虛還是

覺得對中國現在軍事發展力不從心。

中國國務院總理李克強5日發表其任內的第一份政府工作
報告，報告提交大會審議的預算草案建議今年軍費增加

12.2%至8,082.3億元人民幣（約1,316億美元），增幅比去年
高1.5個百分點。對此，有日媒在昨日的全國政協對外友好小
組討論會上，問及中國的軍費問題，並質疑中國軍費使用不
夠透明。

難道建一個哨所也要向日本透露？
崔天凱聽後立即反駁日本媒體說：在中日交往史上，我們
從未去日本領土上放過一槍一彈，為什麼現在老是炒作中國
軍力發展會構成威脅問題？日本提出軍費這個問題是處於一
個什麼心態？是心虛了？還是覺得對中國現在軍事發展力不
從心了？
全國政協委員、中國國防部原外事辦公室主任錢利華少將
亦直言，目前主要有兩個國家認為中國軍費不透明，其中一
個日本，日本人關心具體細目問題，但細目問題公開無意
義，難道中國要建一個海防哨所也要向日本透露一下嗎？錢
利華強調說，「我們是要說用在哪些項目上，不要把調子定
在軍費透明度上」。
中國外交部發言人秦剛5日亦在例行記者會上表示，中國
很大，國際形勢很複雜。在這樣的情況下，中國的國防開支
隨着中國經濟的發展有適度增加，完全是合情合理的，沒什
麼可值得大驚小怪的。

專家指國防預算落後世界水平
專家指出，儘管中國軍費連年增長，但與世界其他國家相

比，中國國防預算佔GDP總量仍落後於世界3%的平均水
平，只佔1.4%。事實上，中國軍費連年增長之後，仍然與美
國相去甚遠。2013年12月，美國通過的軍費預算總額高達
6,330億美元。
法國《新觀察家報》的文章稱，國際戰略研究所上個月曾

表示，中國2030年軍費開支將可能與美國持平，但軍事技術
和專業知識的追平可能需要更長時間。亦有外媒報道，日本
在經濟高速增長時期，防務費用的開支也曾兩位數增長幾十
年。

河南人代倡保障女性就業
香港文匯報訊（兩會報道組田一涵）河
南省人大代表、鄭州海龍集團董事長徐曉昨
日表示，大學教育結構設置失調，大學生就
業難已成為嚴重的社會問題，女大學生就業
難問題尤其突出，應建立《反就業歧視法》
來保障女性就業。徐曉同時指出，建立法律
只是解決這一問題的治標之法，只有全社會
觀念得以轉變，建立就業上男女平等的意
識，女大學生就業難問題才能根除。

李小林：續推民間交流爭日本民心
香港文匯報訊（兩會報道組軼瑋）中
日關係持續緊張，兩國高層官方交往受
到嚴重衝擊。全國政協委員、中國人民
對外友好協會會長李小林昨日表示，未
來民間層面仍應繼續推動中日關係。應
爭取日本民心，讓友華、親華派多發
聲，共同維護二戰勝利成果和戰後國際
秩序，決不允許開歷史倒車。
李小林說，日本各界無論從哪個角度

看，都不是鐵板一塊，都會分出友華、

親華和反華派，為什麼不讓這些友華、
親華派更多一點，讓反華派更少一點
呢？兩國民間友好團體下一步應繼續保
持接觸與合作，共同探討和推進兩國關
係改善。
李小林強調，中日民間還應繼續推進

文化方面交流，特別是要進一步加強青
少年接觸交流。她指出，日本青少年確
實受到一些日本教科書毒害，對二戰期
間日本的侵略歷史有錯誤認識。

廣西盼支持建北部灣自貿區
香港文匯報訊（兩會報道組孫雪、蘇徵兵、郭

若溪）廣西團6日舉行開放日，廣西壯族自治區
黨委書記彭清華主持，他表示，希望國家支持廣
西規劃建設北部灣自由貿易港區試點，並盡快批
覆珠江—西江經濟帶發展規劃。此外，彭清華還
透露，珠江—西江經濟帶發展規劃起草工作已經
完成，正在按程序報批，希望國家盡快批覆該規
劃。
彭清華表示，經過多年的發展，現在北部灣保
稅物流體系日益完善，為建設北部灣自由貿易港
區奠定了基礎。「現在我們也在着手開展相關的
前期工作，希望國家能利用北部灣地區與東盟陸
海相連的特殊地理優勢，優先考慮在北部灣實行

自由貿易區的試點，從廣西未來的發展和對東盟
的合作關係，北部灣應該是具備這方面的條件，
也有一定的代表性。」彭清華說。

海上絲路建設 浙江寧波先行
香港文匯報訊（兩會報道組 茅

建興）全國人大代表、浙江省委
常委、寧波市委書記劉奇在全國
人大審議發言時表示，寧波作為
對外開放重要門戶區，完全可以
成為21世紀海上絲綢之路建設的
先行區。寧波要肩負起海上絲綢
之路「重要始發港」的新使命，
把寧波打造成為21世紀海上絲綢
之路的戰略支點。
劉奇提出三條建議。一是統籌

陸海通道建設。建議規劃建設甬
金鐵路等一批聯通東部沿海與中

西部的交通大動脈，理順沿海港
口與內陸無水港之間的通關協作
機制。二是統籌開放政策體制，
建議將上海國際航運中心相關政
策、上海自貿區有關改革試點成
果複製到寧波。三是統籌對外合
作平台， 今年寧波將承辦中
國—中東歐國家經貿促進部長級
會議及商品展、經貿文化交流
周，建議把寧波作為中國與中東
歐國家交流合作的重要平台來打
造，支持包括寧波在內民企在
「走出去」中提升國際競爭力。

閩「出血割肉」換藍天綠地
香港文匯報訊（兩會報道組林舒婕）內地多
省面臨環境問題困擾，福建省卻在森林覆蓋
率、空氣、水文等多項綠色指標上獨樹一幟。
省長蘇樹林接受訪問時談到，作為經濟並不發
達的省份，唯有「出血割肉」的信念才能換來
藍天綠地。

大投資植林 拒污染項目
蘇樹林表示，福建的最大優勢在生態，出路
在生態，責任也在生態，產業發展決不能以犧
牲環境為代價。在經濟發展過程中，重視生態
建設不僅僅是口號。除了理念和管理機制，
「既要肯出血，又要肯割肉，連續多年秉持堅
定決心不容易。」肯出血就是持續加大財政對

於生態保護的投入。據
記者了解，過去3年，
福建植樹造林1,370萬
畝 ， 森 林 覆 蓋 率
65.95%，連續36年居
全國第一。2013年並治
理了270多萬畝的水土
流失，「這都是需要財政投入的。」
他續談到，「肯割肉」就是為了保護生態，

不接收破壞、污染環境的新項目。「這在發達
省份也許很容易做到，對於福建這樣一個並不
發達的省份，要做到這一點還是需要下點決
心。」數據顯示，福建省 2013 年 GDP 為
21,759.64億元，列全國第11位。

羅保銘：海南需阿里這樣綠色企業
香港文匯報訊（兩會報道組江鑫

嫻） 全國人大代表、海南省委書記
羅保銘6日表示，阿里巴巴日前進駐
海南，總投資約50億元人民幣，海
南就需要阿里巴巴這樣的綠色無污
染企業。關於「海上絲綢之路」，
全國人大代表、海南省委副書記、
省長蔣定之表示，海南參與「海上
絲綢之路」建設可謂「天時、地
利、人和」。海南將加快南海的漁
業和油氣資源開發，使三沙市成為
「海上絲綢之路」的合作平台、服
務基地、橋頭堡與戰略支點。
羅保銘表示，海南建設國際旅遊

島，就是要發展現代服務業，支撐

海南的綠色崛起，與阿里巴巴的合
作完全符合海南建設國際旅遊島的
需要，完全符合海南科學發展、綠
色崛起的內涵。「這是一年來，海
南省委書記和省長首次同時為一個
項目簽約站台，可見我們是多麼重
視綠色無污染企業，未來還將繼續
吸引更多類似企業進駐。」羅保銘
說。
蔣定之表示，海南開通了西沙旅

遊，未來將以此為基礎，與其它周
邊國家聯手共同開闢海上旅遊線
路。三沙市將成為「海上絲綢之
路」的合作平台、服務基地、橋頭
堡與戰略支點。

■蘇樹林。
記者米南 攝

■■高虎城高虎城

■崔天凱昨日斥日媒炒作「中國威脅論」，他反問，中國從未去日本放過一槍一彈，為何老是要炒作中國軍力
發展會構成威脅？圖為他去年在美國一間大學發表演講，舉起自己手書的「和平」二字，闡明這是中國外交的
理念。 資料圖片

■全國政協委員、中國人民
對外友好協會會長李小林昨
日在小 組討論上發言。

軼瑋 攝

■全國政協委員、中國殘疾人藝術團團長、當代
聾啞人舞蹈家邰麗華昨日參加全國政協十二屆二
次會議文藝界別委員小組討論，她通過觀看手語
翻譯了解小組討論信息。邰麗華領舞的《千手觀
音》曾在2004年雅典殘奧會上震撼世界。中新社

■出席兩會的新疆人大代表團，一名成員拿出手
機為同伴拍照。 路透社

本報獨家 商務部：中國東盟自貿區升級版商啟動
香港文匯報訊（兩會報道組何凡）商務部部

長高虎城日前在兩會間隙向香港文匯報獨家表
示，國務院總理李克強去年提出打造中國—東
盟自貿區（10+1自貿區）升級版，目前雙方正
磋商啟動時間。此外，東盟方面已通過高官會
及部長會，一致決定與香港開展加入中國—東
盟自貿區的正式談判。

撐港加入10+1自貿區
高虎城又表示，中央積極支持香港作為單

獨關稅區加入中國—東盟自貿區。被問及內
地與港澳今年是否將簽署CEPA（「內地與香
港關於建立更緊密經貿關係的安排」）新的
補充協議，他回應稱，商務部正對CEPA第
10個補充協議進行深入評估，包括聽取香港
業界和政府界等方面的意見和建議。
高虎城指出，「目前正積極推進此事。為

落實李克強總理提出的『十二五』結束前基
本實現粵港澳服務貿易自由化，我們最關注
為實現此目標還有哪些需求。」

針對粵港澳自貿區一事進展，高虎城表
示，「有不少人議論此事，我們也在徵求並
評估各方面的意見，同時與各方保持聯繫。
當前最重要的工作，是要做好上海自貿區工
作推進以來的總結工作。」
他強調，對上海自貿區四個多月的工作全

面、深入展開評估，才能按照中共十八屆三
中全會精神，在上海的基礎之上積累獲取可
複製、可推廣的經驗，為全面深化改革和擴
大開放探索新途徑。

中國從未去日本放過一槍一彈

■ 彭 清 華
（右 2）盼
國家支持建
設北部灣自
由貿易區試
點。圖為他
在廣西工厰
調研。
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